
言语趣话
杨逢彬

! ! ! !往返于 !号线上，常
听见“本次列车终点站：
上海南站站；下一站：上
海站站”。“站站”？是发
嗲吗？你懂的。
路过麦当劳，喇叭播

放广告：快来尝尝叭！最
后一声不是轻音的“吧”，
而像爆竹，特别响亮。路
过服装店，店员热情似
火：欢迎光拎（!"#）！
也有轻音、重音和普

通话是反着的。普通话爸
爸妈妈哥哥弟弟是重音在
前，轻音在后；台湾人说
这几个词却是轻音在前重
音在后。你可以试试看。
说到台湾话，有一点和上
海话特别类似，就是没法
说全。大部分说闽南话的
人，遇到成语、单位名称
等，必须用台湾腔国语
说；上海话也是这样，不
信你用上海话讲讲数学试
试，大多数人必须夹杂着
普通话。广东话、湖南
话、江西话就不必夹杂普
通话，用方言讲课读报纸
也没问题。
有天下午去曲阳路易

买得超市，并非周末，顾
客比店员还少。商场广播
不断说：“祝您购物快些！”
我纳了闷：催什么？顾客
匆匆而去，不会降低利润
吗？同行的朋友也大惑不
解。过会，大约广播员有
事去了，换上一位说话不
那么“流畅”的，我们才明
白那句是“祝您购物愉快，
谢谢！”
现如今好些人总喜欢

说：“这本书我有读过”
“昨天他有来过”。记得好
些年前在北大开会，梅祖
麟教授解释说，“我读过”
和“我没读”不对称，因

此在否定形式的类推作用
下，变成了对称的“我有
读”。有位先生反驳说，
不是类推作用导致的，而
是以闽南话为基础方言的
人在学习普通话过程中产
生的“偏误”，因为闽南
话本来就是说“我有读”
的。不管怎样，这说法可
是流行开了。不过，普通
话考级可要注意，这样说
是要扣分的。

普通话不等于北京
话。"# 年前在北大，因
为暖气片不热的缘故，我
们五六个人一道去锅炉房
交涉。锅炉工操着京片子
叽里呱啦说了好几分钟，
我们愣是一句没听懂。我
可是听着北京话长大的。
台湾腔国语把“你和我”读
成“你害我”“你焊我”，

“和”念成“害”“焊”，就是
北京土话。 $%&' 年后，
国民党政府派了好些老北
京去台湾“推广国语”，
把这种说法带去了。新中
国成立后大陆“推普”有一
原则，北京话中过于土俗
的，不能进入普通话。于
是，“和”就读成了 ($。
又如台湾电视剧中常

说的“我不甩你”（我不理
睬你），“文革”中我在湖南
衡阳读中学时候，大家就
都这样说。这让我想起了
十几年前到越南旅游时，
同团的北京游客发现街角
一老妇卖一种黑色的食
物，于是兴奋地大叫，快
来！我发现越南特产了！
我过去一瞧，原来是两广
一带常见的“龟苓膏”！
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!!!从两场不同的朗诵演出谈起

过传忠

!听诵"和!快闪"

! ! ! !前些日子，在上海图
书馆的音乐欣赏室里，我
先后欣赏到了两场“听
诵”会的演出。首场的主
角是资深的语文教育家唐

婷婷女士，她已年过古稀，但不论是录
音还是当场朗诵，都还是那么字正腔
圆、深沉委婉，给了
听众美好的听觉享
受。次场演出上场的
人多了，是唐老师在
老年大学的几十位学
员，无论是独诵还是
多人朗诵都是以语言表现为主，舞台调
度很少，更没有繁复的舞美设计。但这
些年过花甲的诵者由于情真意切，加上
朗诵技巧也已达到了相当水平，演出还
是很受欢迎，得到了老艺术家陈醇等人
的肯定。

' 月 !) 日，在上海思南公馆的
“文学之家”门口，有一场别开生面的
朗诵演出，被称为“快闪”。在不经意
的进进出出的人群中，突然，从门里，
从窗口，从阳台，甚至就在熙熙攘攘的
听众里，冒出了一位又一位朗诵者，他
们抑扬顿挫声情并茂地朗诵了十几首诗
歌佳作，热情，洒脱，有的作品如《谜
语》还和听众互动，在共同猜谜的过程
中完成了表演。演出的策划是王群、陆
澄，陈奇、梁波罗、童自荣等名家也参
加了演出。被吸引的观众长久地沉浸在
兴奋和愉快之中。

“听诵”和“快闪”，都是朗诵，
但无论从风格、气氛、追求还是从主体
与对象上看，两场演出是很不一样的。
“听诵”追求“听”的效果，把“听觉
享受”强调到了极致，希望能与听众们
一起酿造一种静谧的淡雅的少受各种干

扰的环境，使在场的人们能一起安静地
没有什么负担地接受作品的滋润和熏
陶，像品尝橄榄似的品尝个中真善美的
滋味。朗诵者或许在“本真”的意义上
捍卫朗诵的真谛，或许这也是符合他们
这些老人生活节奏与心理追求的探索。
从效果看，我觉得唐老师她们的目的是

达到了的。
完全不同的“快

闪”演出是创新的，
或许是针对这些年朗
诵演出的软肋和尴尬
而酝酿的一种突破。

是的，相对眼花缭乱的舞台，朗诵显得
过于单调与沉闷了，真正吸引观众的当
然是语言本身，但红花还得绿叶扶，太
刻板的程式化的上上下下的安排，往往
减弱了演出的吸引力，让朗诵变得吃力
不讨好。怎么办呢？有人加上了伴唱伴
舞甚至书法表演，但每每不伦不类；加
大配乐和视频的作用吧，成本剧增不
说，常常还会喧宾夺主。这次“快闪”
独辟蹊径，干脆以静制动，主动打入热
闹的场合中去，以热情、真诚和艺术本
身的力量，把人们吸引过来，共同营造
一个充满生机与活力的环境，从而开开
心心地接受作品的洗礼。从在场的年轻
人居多的观众们的反映来看，演出是成
功的。
文学艺术从来是千变万化的。“双

百”方针一个“百”就是“百花齐放”，
朗诵这朵花也许不是至关重要的，但连
它都在努力地探索，执着地坚持，精心
地选择，那么，别的更重要的文艺样式
不该投入更大胆与勇敢的创新吗？
这是件好事，希望好事能产生好的

连锁反应，让我们的文艺舞台、文化阵
地更活跃起来，更充满活力。

午夜!曹雷在追查 烁 渊

! ! ! !就在这个父亲节的前
夜，手机微信显示的时间
是夜间 ))点 )#分，曹雷
急告：“天上掉下蓝莓，
至今不知何方神圣做这等
好事！吃，还是不吃，这
是件伤脑筋的事情……”
省略号引自原文，可见她
内心之纠结。

'个钟头之前，* 点
+% 分，微信上她问我：
“有没有让顺丰速运给我
送来一箱蓝莓？”
“没有啊”，% 点 !#

分才回信。我没有及时看
到她的查询。这几年，我
们深埋在浦东街镇创作了
二十多部电视纪录片，结
交不少农村“赤脚兄弟”。

他们敦厚、善良，牵念朋
友的方式也是那样质朴。
常在夏秋之际，收到他们
自家田里种的新鲜瓜果。
量蛮大的，我总把这份没
有任何交易“染污”的
“绿色收获”，分送给曹雷
等几位文化界知交共享。
然而，浦东不出蓝莓。

已经深更半夜，我劝
曹雷不要再查了：“不要为
难，只要货单上的收件人
是你芳名，一定是哪位好
朋友所赠。”言外之意：“你
就大胆吃吧”。凌晨 # 点

#*分，这条微信发出后，
不见回信。兴许她还在继
续追查“何方神圣”，我想。
果然，她一个个电话

打出去了。午夜过后就是
父亲节。她查问儿子，回
答确实向父亲赠送礼物，
但不是蓝莓。她又查问
“福寿园”负责人，曹雷
是该园人文纪念馆顾问。
对方表示因为事务繁忙，
尚未顾及关心。夜茫茫，
雾蒙蒙，“何方神圣”在何
方？曹雷疑虑重重。
直到上午 %点 '!分，

她用微信告诉我：“查到
啦，是文史馆送来的。这
下能吃了！”三年多之前，
曹雷与焦晃、程乃
珊等一批海上著名
作家、艺术家，同
时从上海市政府领
导手上接过聘书，
加入上海文史馆。夏季来
临，文史馆向馆员发送蓝
莓以示慰问。
曹雷一夜追查，终于

“真相大白”，不禁如释重
负。她在微信上称：“要
知道，嗟来之食，吃了要
肚子痛的！哈！”轻松、
幽默的言语间，透出她心
底的纯真和品性的高洁。
这段微信，似觉十分

眼熟。细想起来，毛泽东
先生在 《别了，司徒雷
登》一文里，批判美国对
新中国无理干涉这样说
过：“嗟来之食，吃下去
要肚子痛的。我们中国人
民是有骨气的”。曹雷在

微信中的用语几乎与此
文中一些语句一致，她
是在毛泽东年代成长起
来的一位优秀电影艺术
家，又是大家闺秀，名门
之后，不吃“嗟来之食”，正
是她家风熏陶、长期修炼
所悟。
“嗟来之食”一词，最先

出自《礼记·檀弓下》：那一
年，齐国饥荒，一位富商把
食物放在路边送给饥者。
一位饥饿者路过这里，对
路边食物不屑一顾，说道：
“予唯不食嗟来之食”，他
决不接受被“喂”这种丧失
人格的“施舍”，甘愿活活
饿死。此人骨气之盛，令人
惊叹。后汉书由此引申为：
“志者不饮盗泉之水，廉者
不受嗟来之食”。古训言简
意赅，为有志者、清廉者的

行为准则。
做官的人应该

比常人更优秀，当
然更应该自觉“不
受嗟来之食”。然

而，与人们的愿望相反，
今天，不少官员嗜好“嗟
来之食”，来者不查不问，
照单全收。其后果，岂止
是“肚子痛”，还锒铛入
狱“吃官司”。
曹雷现在为译制厂导

演，不是官。为民也要“清
廉”。天上不会掉馅饼。随
意收受“嗟来之食”，必然
欠下一笔人情债，兴许接
踵而来的是没完没了的麻
烦，叫你吃得进吐不出。时
下，物欲泛滥，一不小心就
会进“套”。还是谨慎为好，
为官为民都一样。因此
上，曹雷为一箱蓝莓的午
夜追查，值得追述、玩味。

我给莎娃当!球童"

周宪法

! ! ! !观赏网球赛
事，主要看运动
员，但若稍稍留
心一下场上球童
的表现，那也是

一道不差的风景。一场正规比
赛，需配球童 *名，他们的活
儿是递球、捡球、送毛巾饮
料、撑伞等，为保证球赛的顺
利进行，孩子们一刻不停忙乎
着，机灵敏捷的模样儿十分可
爱。
大凡优秀球员，深谙球童

的帮衬作用。今年 '月 ",日，
法国网球公开赛进入男单第二
轮，当塞尔维亚名将德约科维
奇与葡萄牙人索萨激战正酣
时，天空突降雨水，比赛中
断。这时，一名男童迅速打开
阳伞，为小德遮雨。小德见

状，微笑着招呼男童同坐一
椅，并接过雨伞，将自己的球
拍交给男童握着，使他俩的身
份立即换位。接着，小德又递
一瓶饮料给他并与之“碰瓶”，
乃至谈笑甚欢。少顷，小德将
目光转向看台，示意观众
向男童致敬。于是掌声四
起，经久不歇……这巨星
和小童友好温馨的一幕，
是多么令人震撼啊！
说来不好意思，我这个业

余球手，也曾当过一回“球
童”，且是给 "#)&年 *月 -日
刚获得法网女单冠军、俄罗斯
美女网球名将莎拉波娃捡球，
有幸�？
那是莎娃 )*岁时的事。一

个星期六的上午，初夏的阳光
明媚，清风习习。我和一伙球

友，由李时勤教练陪同，在虹桥
路仙霞网球中心练球。这是我
们每周约定的日子，已经坚持
了 )#年。我们的水平虽已能
“单飞”，有的还在带学生，但师
徒情笃，总喜欢黏在一起。不一

会，忽听有人在喊：“莎娃出来
训练了，快看美女哇！”于是，我
们涌向东片场地，隔着网墙看
莎娃如何赛前练习。
莎娃是为参加上海女子巡

回赛首次来沪。她这天练的是
“上手发球”，陪练是她的启蒙
教练老爸。发球，是网球战术
异常重要的一环，它是指球手

在发球区域，用拍子将抛起的球
击入对方场地的技术动作。它既
可直接得分，还能控制对手取得
主动，因而高手们无不视发球为
制胜手段。不多时，莎娃练得满
脸汗珠，莎爸叫停休息，不料他
竟走至我们面前，语速极快
地说了一串听不懂的话，幸
好团队中一位绰号“乡下老
板”的，早年曾跑俄罗斯卖
过皮茄克，学了一点俄语。

他说：“莎爸是在问有谁愿意做球
童，给他女儿捡球？”李教练当即
点名叫我和“老板”担当此任。
这是美差，也是累活。莎娃

每次训练两小时，发球千余只，
即便我和“老板”各捡一半落球，
也会累得趴下不可。我自然明白
李教练的“用心”，因为这段时间
我也在“回炉”发球，我的抛球与

击球的衔接总难使他满意，现在
他让我体验一下球童甘苦，近距
离细察名家门道，也许不无禆益。
我和“老板”分工，他在底

线，我在中场。奇怪的是，莎娃
的球尽往端线打，较少落在中
线，忙得“老板”不亦乐乎，大
汗淋淋，我倒显得安闲。我趁暇
侧目偷睃莎娃击球英姿，思绪不
由在“穿越”———花季的莎娃，
身长 )米 --，比 )米 -'的费德
勒还要高些许，因长得匀称，让
人不觉身高马大，相反却是面容
清纯，仪态窈窕，服饰讲究，活
脱脱一个时装模特在打球！时近
中午训练结束，莎娃赠我们两只
签名球致谢。
如今我常傻想，哪天李娜能

来上海，再给她当一回球童，不
知是何滋味了！

子
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!
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! ! ! !“哪里不舒服？您贫血
吗？”在询问的同时，我观
察到这个患者脸色苍白，
嘴唇没有血色。“是的，我
今年都 '#岁了，可是每次

‘老朋友’（月经）来还是很多，头很晕，浑
身难受，社区医生说我贫血。”经过妇科
检查，我发现患者白莉的子宫上有多个
结节状突起，但无压痛感。“长子宫肌瘤
要不要开刀啊？有没有办法让‘老朋友’
不要来了。”白莉焦急地问。
我一边脱去手套一边解释：“你现在

患的是子宫肌瘤和子宫肌腺症两种毛
病。子宫肌腺症是子宫内膜腺体和间质侵入子宫肌层
形成弥漫或局限性的病变，也是妇科常见病。这两种毛
病的特点是不容易闭经，月经周期长，出血多。因为你
已经接近绝经年龄，随着年龄增长，雌激素的逐渐减
少，靠雌激素生长的子宫肌瘤会自然萎缩变小，但是根
据你目前出血较多的情况提出两种治疗方案。第一个
方案是在排除子宫内膜病变后手术切除肌瘤和子宫，
如果不保留卵巢可在术后用雌激素替代法治疗可能会
出现的更年期症状。第二个方案是药物治疗造成人为
闭经，这样的治疗需要随访观察治疗效果，时间需要
!.*个月左右。当然还有其他保守治疗方法，比如超声
高频治疗等等，你可以选择。”说出治疗意见后，我等待
着白莉的选择。
“我对麻醉过敏，一用

麻醉药我就会心慌，还是
不开刀吧。”一脸难色的白
莉选择了第二个方案。
我告诉她像她这样的

病情需要进行诊断性刮
宫，鉴别子宫内膜是否有
病变。
子宫肌瘤是女性生殖

器官中最常见的一种良性
肿瘤，也是人体中最常见
的肿瘤之一，又称为纤维
肌瘤、子宫纤维瘤。大量临
床观察和实验结果表明子
宫肌瘤是一种激素依赖性
肿瘤。雌激素是促使肌瘤
生长的主要因素，由于子
宫体积增大，子宫腔内膜
面积增加以及子宫肌壁间
病灶影响子宫肌纤维收缩
引发出血，所以出血是子
宫肌瘤患者最主要的症
状，大多数患者以周期性
出血为多，表现为痛经、月
经量增多、经期延长或周

期缩短，部分患者还可能
出现月经前后点滴出血，
严重的患者可以导致贫
血，比如白莉这种情况。
子宫肌瘤的手术指征

包括：)/肌瘤大于（或者等

于）'01；"2 肌瘤伴有恶性
病变可能；!2黏膜下肌瘤；
&2肌瘤造成贫血等。此外，
对于具有手术指征的妇女
也可短期随访。对于进入
围绝经期的妇女，由于雌

激素水平下降，均有自愈
的可能。白莉接受保守治
疗 !个月症状得到改善，
随访至今。 !作者为上海

交通大学附属第六人民医

院副院长" 妇产科教授#

!管同钦
不谙柴米事" 却管油盐账

（餐饮业用语）
昨日谜面：谤声四起

（四字电影名词）
谜底：黑白大片（注：

黑白，别解为“抹黑的话”）
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